

L'éthique du réductionnisme et les solutions de rechange

Dan Kaminski

Volume 40, Number 2, Fall 2007

Peines et pénalité au Canada. Autour des travaux de Pierre Landreville

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/016853ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/016853ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Les Presses de l'Université de Montréal

ISSN

0316-0041 (print)

1492-1367 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this article

Kaminski, D. (2007). L'éthique du réductionnisme et les solutions de rechange. *Criminologie*, 40(2), 89–101. <https://doi.org/10.7202/016853ar>

Article abstract

Pierre Landreville has always been concerned with whether community sanctions are real alternatives to incarceration. This article is based on his scientific contributions on this issue. In this perspective I will start by presenting the non legitimacy of prison and why its use should be limited. Then the credibility of community sanctions will be examined. Finally I will question the negative impact of new technologies as alternatives to incarceration.

L'éthique du réductionnisme et les solutions de rechange

Dan Kaminski

Professeur

École de criminologie, Université catholique de Louvain

kaminski@crim.ucl.ac.be

RÉSUMÉ • Que la mesure dite alternative soit véritablement une mesure de rechange: voilà un des soucis constants de Pierre Landreville. Je m'appuierai, pour cet article, sur les contributions scientifiques de Pierre Landreville consacrées à des solutions de rechange. Je tenterai de dénouer délicatement les fils sensibles de l'éthique du réductionnisme que l'on peut y lire. Je commencerai par deux points radicaux relatifs à la prison: le refus de la justifier et la nécessité d'en limiter les usages. J'aborderai ensuite la question délicate de la crédibilité des solutions de rechange, et enfin la perversion qu'introduit la technologie dans l'impensé de la diversification des peines.

ABSTRACT • *Pierre Landreville has always been concerned with whether community sanctions are real alternatives to incarceration. This article is based on his scientific contributions on this issue. In this perspective I will start by presenting the non legitimacy of prison and why its use should be limited. Then the credibility of community sanctions will be examined. Finally I will question the negative impact of new technologies as alternatives to incarceration.*

Introduction

Que la mesure dite alternative soit véritablement une mesure de rechange: voilà un des soucis constants de Pierre Landreville. La promotion d'une mesure alternative exige qu'on programme et qu'on évalue son «impact sur la réduction du recours à l'incarcération» (Landreville *et al.*, 2004). Réduire le recours à l'incarcération est l'objectif prioritaire d'une politique – la moins odieuse – d'intervention pénale. Je m'appuierai surtout sur les contributions scientifiques de

Pierre Landreville qui sont consacrées à des solutions de rechange, véritables ou non. Je voudrais tenter de dénouer les fils sensibles d'un écheveau serré, constitutifs de l'éthique du réductionnisme que je crois y lire. J'espère aussi en avoir hérité avec un respect suffisant pour que les mots qui suivent soient lus – bien qu'ils n'engagent que moi – comme une reconnaissance. Je commencerai par deux points radicaux relatifs à la prison : le refus de la justifier et la nécessité d'en limiter les usages. J'aborderai ensuite la question délicate de la crédibilité des solutions de rechange. Je terminerai par la perversion qu'introduit la technologie dans l'impensé de la diversification des peines.

Ne pas justifier la prison

Pierre Landreville ne s'est pas consacré à la recherche d'un titre de noblesse pour la prison. Bien au contraire, sa posture critique a consisté à soutenir la limitation de son usage et à favoriser les solutions de rechange. Avant d'envisager ces deux postures éthiques, il importe de traiter son silence sur la justification de la prison comme un refus éthique : il s'agit *justement* de ne pas la justifier. Dans le concert des plumes intelligentes, voilà en effet une discordance, que je me permettrai d'interpréter dans les lignes qui suivent.

La mode, éminemment française, est en effet au retour d'une interrogation philosophique sur les objectifs de la peine (Garapon *et al.*, 2001 ; Guillarme, 2003 ; Bebin, 2006). La rhétorique moderne relative à la pénalité se consacre avec plus d'effort à discuter des objectifs de l'emprisonnement qu'à en constater l'absence totale de valeur. Les publications récentes auxquelles je viens de faire référence ont subi, avec Alvaro Pires, leur principale sanction bien avant d'avoir été conçues ; elles sont en effet plus critiques «envers un principe invoqué pour justifier l'incarcération [...] qu'envers le fait de l'incarcération lui-même» (Pires, 1987 : 29).

Dans le panorama rationnel des justifications du devoir et/ou du droit de punir que ces auteurs nous proposent, ce qui est oublié (ce que le tableau nous cache), c'est une interrogation sur la nécessité même de la peine comme sanction différenciée. Le droit de sanctionner mérite une nouvelle formulation afin qu'on en dégage, si cela est possible, une justification du droit pénal, comme production normative caractérisée par la nature spécifique de la sanction qu'il institue. L'étalage, aussi

complet et aussi ingénieux soit-il de la justification de l'institution pénale (Garapon *et al.*, 2001), ou au contraire la rénovation cognitivo-comportementaliste d'un utilitarisme effrayant (Bebin, 2006) ratent tous deux la question antérieure du fait même de cette propension obsessionnelle à vouloir justifier la peine. La tache aveugle de ce travail séculaire de justification forcenée, de rationalisation totale du droit de punir, c'est ce pousse-au-crime de la justification qui est consubstantiel de l'institution du droit pénal elle-même. Si la peine est une sanction spécifique, il faut rappeler qu'elle ne trouve d'inscription légitime dans les sociétés démocratiques qu'à l'égard d'une liste limitative de comportements totalement hétéroclites. La constitution de cette liste répond elle-même à ce besoin de justification. Beccaria fut le promulgateur – génial et borgne à la fois – de ce principe de limitation de l'application du droit pénal. Autrement dit, la définition juridique des crimes relève déjà du souci de réduire l'empire du non-justifiable (et parfois de l'injustifiable). Oscillant régulièrement entre le sublime et l'odieux, les principes libéraux du droit pénal institué depuis plus de deux siècles visent à la réduction paradoxale de son empire. À l'intérieur de cet empire apparemment et légalement étriqué, le devoir de punir se déchaîne. Au mythe de l'effet limitatif de l'exhaustivité descriptive des comportements qui justifient le *droit de punir*, correspond la légitimité d'une libération féroce du *devoir de punir* (Pires, 1998).

Ce qui s'oublie enfin dans cette littérature de fondation et de refondation philosophique – outre les impasses internes à la pensée pénale (voir Casadamont et Poncelet, 2004) –, c'est qu'elle porte toujours aveuglément sur l'espace intermédiaire et mitoyen de l'acte de juger. Cet acte est en effet inscrit entre l'espace de la construction le plus souvent policière de l'affaire à juger et l'espace de l'exécution des décisions si admirablement justifiées. La portée de la justification, quand on y réfléchit sur la base d'une appréhension concrète et complète de l'action pénale, est donc étonnamment réduite. Qui s'occuperaient hardiment et avec autant de grandeur d'établir une philosophie de la police ou une philosophie de l'exécution des peines? Ces domaines ne sont pourtant pas moins des domaines de décision dont le plus souvent est occulté le rôle de détermination (par l'aval comme par l'amont) de l'espace du jugement.

La punition est archaïque, injustifiable. Mais ceci n'est pas à prendre que comme le signe d'une indignation, l'archaïsme étant réduit à sa valeur d'injure. La peine semble tellement inscrite «au cœur du cœur»

que toute entreprise de rationalisation s'en voit vouée à l'échec, car la rationalisation exige que rien ne lui échappe, ce qui est justement antinomique avec le sens profond de l'archaïsme de la peine. La *peine* que l'on se donne à justifier la *peine* (que l'on délivre) semble constituer l'archétype de ce besoin de donner corps à la culpabilité de la société punitive. Une conception restrictive de la justification de l'emprisonnement a ainsi prévalu au Canada, dans le document que le gouvernement a consacré à la détermination de la peine en 1984 : s'il est choisi, l'emprisonnement ne peut servir qu'à neutraliser un contrevenant, à dénoncer un comportement ou à servir de mesure de coercition de dernier ressort contre un contrevenant récalcitrant aux autres sanctions. Autrement dit, «la réhabilitation ne constitue pas une justification valable du recours à l'emprisonnement» (Landreville, 1986: 24).

Il n'en reste pas moins que le travail de rationalisation exigé d'une telle société doit s'entendre dans sa signification extrêmement moderne de réduction ou d'économie (sur le modèle contemporain de la rationalisation économique des entreprises). Rationaliser : diminuer les coûts et conserver un rendement crédible. Tiendrait-on là l'argument réductionniste décisif?

Le travail de justification de la prison peut-il soutenir l'objectif politique de réduction de la sphère de légitimité de l'action pénale, tant sur le plan qualitatif que sur le plan quantitatif? Le silence de Pierre Landreville est une réponse à cette question. Une justification du droit de punir, outre sa logique interne, ne vaut qu'à la mesure de la limitation et de la *modération* qu'elle introduit dans le champ des pratiques qu'elle institue. L'extension matérielle du domaine du droit pénal et l'aggravation des peines sont deux tendances contemporaines qui témoignent des effets de nombreux facteurs parmi lesquels il ne faut pas mésestimer le poids de la justification; ces deux tendances rendent absolument nécessaire un travail de refondation du droit de punir sans commune mesure avec le souci de rénovation ou de ponçage philosophique que de nombreux ouvrages contemporains proposent.

Ainsi la justice reconstructive, réparatrice ou restauratrice peut-elle constituer un paradigme de justification de la peine? Bien sûr, tout et son contraire peut justifier la peine. La portée du victimisme contemporain (Erner, 2006) semble plutôt justifier et produire un durcissement de la répression (Cesoni et Rechtman, 2005). Par contre, un objectif de réparation pourra-t-il instaurer des bornes de limitation et de modé-

ration de et dans l'usage du droit pénal? Rien n'est moins sûr¹. Il importe que la girouette philosophique tourne; la pauvre ne peut rien faire de mieux. Faut-il la huiler aussi scrupuleusement, lorsqu'elle ne donne plus que la direction d'un vent de folie? Il faut plutôt réfléchir à la construction d'un barrage pour que le vent concentre sa férocité sur des murs derrière lesquels les humains peuvent encore s'abriter dans la communion criminelle et coupable qui les caractérise comme humains.

Limiter l'usage de la prison

Quand la pensée s'emprisonne à penser (voire à panser) la prison, coincée entre les théoriciens sans limites et les militants de la répression, on peut compter quelques «limitants». Pierre Landreville incarne ce «limitantisme» dont l'éthique à la ligne claire est débarrassée d'apparente noblesse: limiter l'empire de la prison, sans souscrire aux illusions des alternatives. Le travail de Pierre Landreville présente à cet égard une rectitude et une efficacité exemplaires. Président du comité d'étude sur les solutions de rechange à l'incarcération, il poursuit un triple objectif politique qui s'inscrit dans une atmosphère pénale radicalement favorable à l'époque² (voir Landreville, 1986): chercher les moyens appropriés à réduire l'incarcération, susceptibles de favoriser l'implication de la communauté dans le traitement de la criminalité et de diminuer les coûts engendrés par le dispositif correctionnel. Loin de chercher de nobles justifications, il s'agit d'œuvrer à limiter les ignobles usages.

Le principe de philosophie pénale tant éthique que pragmatique qui parcourt le soutien des alternatives à l'emprisonnement est le principe de *modération*, principe qui justement est aux antipodes de la rationalité pénale moderne (Pires, 1998), que Garapon, Guillarme et Bebin réinventent *ad libitum*, chacun dans sa tonalité. Par modération, on entend l'exigence d'une évaluation préalable au recours au système pénal des «autres méthodes à caractère moins coercitif et portant moins gravement atteinte aux droits des individus pour régler divers problèmes

1. On peut ainsi constater qu'un souci bien compris pour les victimes peut s'allier à celui de la modération pénale. Robert Cario (2002) suggère, dans cette perspective, qu'une «décriminalisation massive s'impose pour rendre à la justice sa crédibilité et pour lui permettre de juger dans la sérénité les faits les plus graves».

2. Les travaux de la Commission pour la réforme du droit du Canada sont de précieux témoignages de cette atmosphère.

sociaux» (Gouvernement du Canada, *Le droit pénal dans la société canadienne*, 1982 : 49). L'opérationnalisation du concept de modération est simple: 1) on ne doit recourir au droit pénal que lorsque d'autres moyens d'intervention sociale sont inadéquats ou inappropriés; 2) la mesure pénale choisie doit être la moins restrictive; 3) les mesures privatives de liberté doivent être utilisées en dernier recours. La dimension pragmatique du principe de modération tient dans l'idée que les coûts du droit pénal doivent être les moins élevés non seulement pour le délinquant, mais aussi pour le contribuable et pour l'ensemble de la société. Une alliance est possible, que peu osent reconnaître, mais il s'agit d'une alliance risquée, comme Pierre Landreville l'a démontré en ce qui concerne l'évaluation de la mesure de travail compensatoire en lieu et place de l'incarcération subsidiaire au non-paiement d'une amende. Il formule avec précision (1994b : 242) les principes économiques de la pénalité de recharge: les réels bénéfices de la sanction de substitution doivent être calculés sur la base des coûts marginaux (et non sur les coûts moyens) que représentent les justiciables libres ou emprisonnés. Ce calcul est le seul qui n'encourage pas le risque de tromper le monde sur la maigreur éventuelle du bénéfice financier: il importe donc de rendre prioritaire sur tout argument économique l'objectif de modération que poursuit une pénalité de recharge.

Les solutions de recharge et leur crédibilité

Le comité présidé par Pierre Landreville opère, par ailleurs, un diagnostic complet des obstacles à une véritable instauration structurelle et culturelle des alternatives. La promotion de mesures de recharge adéquates consiste à proposer un véritable *discours de remplacement* capable de définir des objectifs spécifiques aux mesures judiciaires alternatives, d'opérationnaliser ces objectifs et d'évaluer les pratiques qu'elles instituent. Il importe de trouver les voies d'une autonomisation desdites alternatives par rapport aux discours classiques de la pénalité. Une hypothèse générale: l'indexation des alternatives à la rationalité pénale moderne leur coupe les ailes, favorisant leur sous-utilisation, la précarité des dispositifs et de leur financement, réduisant leur capacité d'obtenir une légitimité publique et de subir une évaluation autonome. Si les pratiques inscrites sous l'intitulé des alternatives (mesures de recharge) sont des pratiques de remplacement, la substitution qu'elles devraient idéalement produire (mordant sur la pénalité classique au lieu de l'éten-

dre) passe par l'adoption d'un discours sur leur efficacité réductionniste et spécifique (il ne faut pas rivaliser avec les finalités assignées à la peine de prison, dont l'efficacité imaginaire l'emportera toujours) et sur leur crédibilité (il faut opérationnaliser l'efficacité jusqu'à l'évaluation).

On croit encore qu'il suffit d'une loi adoptant une mesure alternative pour que, instituée, elle prenne vie. Or, on connaît bien des mesures pénales – la probation prétorienne belge par exemple – dont la vitalité est indépendante de toute reconnaissance légale, voire résistante aux tentatives de réglementation. On connaît aussi des mesures légalement valorisées mais à peu près ineffectives parce que les juges n'en perçoivent pas la pertinence. On en connaît aussi auxquelles les moyens attribués sont si dérisoires qu'aucune chance ne leur est vraiment donnée de se déployer. Toute institution ne vit que sous deux conditions indispensables : qu'une crédibilité organisationnelle lui soit accordée, en conséquence logique de son adoption (des moyens financiers, matériels et humains doivent lui être affectés), et que la crédibilité professionnelle de son usage soit patiemment polie par les acteurs, au fil de leur sensibilisation, de leur formation et de leurs expériences. Une autre condition s'ajoute lorsqu'il doit s'agir d'une institution pénale «de rechange» : que des obstacles soient mis au recours à l'institution canonique (par exemple, en décriminalisant des infractions, en les rendant non passibles d'emprisonnement).

La crédibilité d'une solution de rechange semble parfois excessive, au contraire ; on assiste ainsi en Belgique au développement à l'échelle industrielle de la peine de travail (instituée comme peine autonome depuis 2002). Si l'on accepte «de traduire l'infliction des peines dans le vocabulaire marchand, la demande, pourrait bien en arriver à dépasser l'offre, soit un phénomène inédit de surpopulation dans le domaine des peines exécutées dans la communauté» (Kaminski, 2007). L'excès de crédibilité est aussi attribuable à la capacité des inventions contemporaines à satisfaire apparemment tous les goûts : la peine de travail est punitive, rétributive, resocialisatrice, outil de lutte contre les courtes peines de prison et contre l'impunité. Rien de tel pour favoriser non pas une peine «de rechange» mais bien une peine «intermédiaire» (Morris et Tonry, 1990). L'engouement des tribunaux pour la peine de travail est ainsi fortement axé sur le règlement de contentieux de faible gravité : de 2002 à 2005, 42% des peines de travail sont prononcées par les tribunaux de police, soit, le plus souvent, dans des contentieux de roulage qui ne sont pas punissables d'enfermement (Reynaert, 2006).

L'habitus professionnel des juges est ainsi fait qu'ils sont plus disposés à rendre une sentence alternative s'ils sont convaincus qu'une surveillance réelle y est attachée (Landreville *et al.*, 2004: 84). Voilà ce que peut signifier la crédibilité d'une solution de rechange, du moins pour ceux qui ont à décider de leur mise en œuvre. Le sursis canadien illustre cet enjeu: institué légalement en 1996, il relève d'un esprit sensiblement différent de celui de l'institution connue en Europe sous le même nom. La mesure de sursis s'émancipe de la probation, tout en lui ressemblant. Sans entrer dans les détails techniques, l'emprisonnement avec sursis est de tonalité plus punitive que la probation. Il consiste à purger sa peine dans la collectivité, le temps écoulé étant celui de la peine (à tel point que le délai de sursis est de même durée que la peine de prison et qu'en cas de non-respect des conditions, c'est éventuellement le temps restant qu'il s'agira de purger en prison et non la peine complète). Objectif punitif et réinsertion s'associent. Et le plan de gestion du Québec, mis en place après l'arrêt *Proulx* de 2000, gère l'administration et le suivi de la peine en dualisant l'accompagnement et le contrôle. Le dispositif consiste à assurer un contrôle plus serré sur le sursitaire que sur le probationnaire. L'arrêt *Proulx* et le cadre de gestion québécois qui lui succède montrent une progression manifeste de la nature répressive du sursis, puisque dans la grande majorité des cas, une condition facultative d'assignation à domicile 24 heures sur 24 et sept jours sur sept ou un couvre-feu (de 17 heures par jour en moyenne) l'assortit. Un impératif de contrôle s'insinue aussi dans la transformation des dispositifs dont la valeur sociale paraît a priori incontestable. Mais leur crédibilité ne s'évalue pas d'un seul regard. Pour résumer d'une proposition théorique le sens de mes propos, l'évaluation demande de prendre en compte les dimensions institutionnelles, les dimensions organisationnelles et la culture professionnelle des intervenants (Kaminski, 2001).

On constate ainsi que l'accroissement de la durée et le durcissement des conditions s'accompagnent d'une augmentation des manquements à ces conditions et qu'en particulier les conditions d'assignation à domicile ou de couvre-feu sont celles qui font l'objet de manquements (70% des manquements). Par contre, le taux de récidive est en baisse. L'analyse permet ensuite de constater l'indépendance totale entre la récidive et l'imposition d'une condition d'assignation ou de couvre-feu. En même temps que les manquements augmentent, on constate cependant que les révocations du sursis diminuent aussi drastiquement. En

quelque sorte, si le sursis est devenu plus punitif, les réactions aux manquements observés perdent en punitivité. Il en va de même pour les réactions aux récidives.

Les paradoxes systémiques rapidement abordés ci-dessus révèlent d'une part les limites de la surveillance réelle et de ses effets attendus. Cette surveillance que l'on voudrait réelle apparaît surtout sous la forme du rêve de l'immobilisation du sujet. La dimension punitive et incapacitatrice du délinquant non incarcéré est pensée comme immobilisation (assignation à domicile, couvre-feu). D'autre part, ces paradoxes témoignent aussi que la dimension résolument punitive d'une solution de rechange pourrait bien constituer avant tout une condition discursive, nécessaire à la crédibilité de la peine, permettant pour le reste le déploiement d'expériences singulières de son exécution, expériences susceptibles d'interprétations et d'appropriations multiples et diversifiées par les justiciables eux-mêmes et par les professionnels de l'exécution (Cauchie, 2005 ; Cauchie et Kaminski, 2007).

Et vint la surveillance électronique

Mais au vocabulaire des solutions de rechange, on a « substitué » celui, déjà évoqué plus haut, des solutions intermédiaires. Et ces sanctions intermédiaires se durent d'être « réellement punitives ». La surveillance électronique, à laquelle le Québec peut s'enorgueillir d'avoir résisté jusqu'ici (et dont la Belgique fait encore un usage limitatif; Kaminski *et al.*, 2001), illustre bien ce revirement des solutions de rechange à l'incarcération en dispositifs d'alourdissement des conditions ou du contrôle d'une probation traditionnelle (Landreville, 1999: 114). Le vocabulaire pénal, digne de l'idéologie politique de la « troisième voie » (Giddens, 1998), présente les atours de l'adaptation, de l'adéquation, du réglage fin de la pénalité, de sa progressivité, et escamote la dénonciation radicale de la substitution.

Mais le changement de vocabulaire apporte, outre ses conséquences réelles, des effets étranges. Tout d'abord, le modèle politique est différent: alors que les véritables solutions de rechange sont pensées selon un modèle politique orienté, l'instauration de la surveillance électronique répond plutôt au modèle de « l'anarchie organisée » (Cohen *et al.*, 1972). Ce modèle met en cause le sens commun ou les théories selon lesquelles les décisions politiques sont des réponses rationnellement

construites et adéquates à des objectifs précis. Autrement dit, ce modèle dénonce les présuppositions du vocabulaire des *intermediate punishments*. Selon le modèle de l'anarchie organisée, la décision (de recourir à la surveillance électronique par exemple) est – au contraire de la construction politique cohérente des solutions de rechange – « le produit de la rencontre de solutions (à la recherche de problèmes à résoudre), de problèmes (en quête de solutions) et de décideurs (cherchant à agir) » (Vigour, 2004: 314). Pour le dire avec un peu plus de féroce, la surveillance électronique rencontre avant tout, non pas un projet orienté sur la sanction en démocratie, mais des marchands sachant démarcher des gouvernements ne sachant plus gouverner.

Ensuite, la rationalisation prend et perd à la fois tout son sens : avec la surveillance électronique, « le pouvoir s'exerce aux moindres coûts économiques et politiques possibles, selon des modalités plus raffinées et plus discrètes mais de plus en plus systématiques, intensives et extensives » (Landreville, 1994a: 55). Encore faut-il, pour adhérer à l'argument des « moindres coûts », croire un tant soit peu que la surveillance électronique se substitue à la peine trop coûteuse qu'est l'incarcération (Landreville, 1999: 116). Soit elle se substitue à l'incarcération et l'argument économique est recevable (à condition que l'on ferme des prisons), soit elle constitue un renforcement du contrôle de mesures probatoires traditionnelles et, dans ce cas, les coûts sont assurément accrus. Ainsi, aujourd'hui en Belgique, l'on peut convenir que les détenus placés en surveillance électronique coûtent à peu près deux fois moins cher au contribuable que les détenus effectivement incarcérés, mais les 600 personnes concernées chaque jour par ce dispositif s'ajoutent à un nombre croissant de détenus, de telle manière que le bénéfice financier produit se résume à la réduction des coûts de l'augmentation de la population carcérale (voir Devresse *et al.*, 2006).

Landreville souligne encore l'effet d'entraînement du progrès technologique sur ses applications pénales rêvées aujourd'hui, réalisables demain matin et – donc – réalisées demain après-midi. L'incapacitation technologique usant d'implants est ainsi une « alternative négligée³ »

3. Les propos de Marlene Lehtinen auraient pu servir à illustrer, sous le titre précédent, la délicatesse avec laquelle la question de la crédibilité de la sanction alternative doit être traitée. En effet, son argument, surtout économique (la prison coûte cher et accessoirement semble manquer d'humanité), la pousse à indexer la crédibilité d'alternatives technologiques à l'objectif d'incapacitation: *we need to develop alternatives which accomplish the goal of incapacitation*. De façon lapidaire, je voudrais plaider pour une cohérence un tant soit peu

(selon les termes de Lehtinen, 1978) dont la proposition soulèverait un tollé (selon les termes de Landreville, 1994: 57). Douze ans plus tard en Belgique, un sénateur libéral ne veut plus « négliger » cette « alternative » pour le contrôle des auteurs d'infractions à caractère sexuel. Peu d'émoi et moins encore de tollé: le monde change si vite... Ce sénateur, médecin spécialiste du cerveau, propose qu'une « puce électronique soit implantée dans le cerveau des pédophiles libérés, pour qu'on puisse les suivre» (*Le Soir*, 30 juin 2006). Selon *La Libre Belgique* du même jour, la puce en question est implantée sous la peau et sert à localiser le pédophile qui ne se serait pas rendu à la convocation destinée à lui faire subir sa castration chimique trimestrielle. La localisation de la puce et sa fonction précise semblent donc encore incertaines. Le vice-premier ministre et président du parti auquel appartient le sénateur, soutient, sans grande précision, la nécessité d'assurer la « traçabilité » des délinquants sexuels. Nous devons ce dernier concept à la médecine vétérinaire: il s'applique au repérage du trajet qu'a suivi une bête vivante jusqu'à la grande surface en passant par l'abattoir. De la ferme à notre assiette, l'animal – qui pourrait être malade – doit pouvoir être identifié. La transposition d'un concept vétérinaire au contrôle des humains est d'autant plus significative que, quant à l'animal, c'est sa trace *post mortem* qu'il s'agit de suivre⁴.

[A]dvancements in technology require changes in political and social life and in values most adaptable to those changes. L'auteur de cette proposition, citée par Landreville, un certain Blakeway (1995), est marchand de surveillance électronique. Dans son effroyable renversement, cette sentence (à la fois phrase et condamnation) fait penser à la présentation des recherches actuelles sur la voiture intelligente « qui n'aura plus besoin d'aide humaine ». Pierre Kroll, dessinateur et humoriste belge, explique sa surprise devant ce type d'argument: il n'avait en effet jamais pensé jusqu'ici qu'il était l'assistant humain de son véhicule. Berthold Brecht, avec ironie et hors du champ technique, suggérait au gouvernement mécontent de son peuple de s'en débarrasser et d'en choisir un autre.

complexe : à solutions de rechange, crédibilité de rechange. Si la crédibilité douteuse de la prison repose sur l'incapacitation, la crédibilité de sanctions exécutées dans la communauté (même assistées technologiquement) doit reposer sur un objectif d'insertion sociale évaluable selon d'autres critères que la seule récidive.

4. Je remercie Christophe Adam, maître de conférences à l'ULB et maître de conférences invité à l'UCL, pour ce rappel de l'origine vétérinaire de la traçabilité. Elle a été développée dans un texte non publié intitulé *Les puces et l'éthique*, qu'il a rédigé avec ma complicité en réaction à la proposition sénatoriale explicitée ci-dessus.

Dans le champ technique comme dans le champ politique, l'enjeu reste plus que jamais éthique: l'outil n'est pas neutre. Sa promotion, son usage, sa généralisation sont autant d'occasions de lui confier le pouvoir de gouverner nos choix.

Le schéma pervers de la diversification des peines (quand les solutions de rechange n'en sont pas) et de leur «technologisation» est identique. Il peut se résumer lapidairement comme suit. *La réalité pénale et nos valeurs ne s'accordent pas? Changeons de valeurs!* Pierre Landreville, le «limitant», refuse, armé de ses valeurs, les innovations qui les blesSENT autant que les immobilismes qui les tuent.

Références

- Bebin, X. (2006). *Pourquoi punir? L'approche utilitariste de la sanction pénale*. Paris: L'Harmattan.
- Blakeley, D. H. (1995). Electronic Supervision Systems: Innovations in Technology. In K. Schultz (Ed), *Electronic Monitoring and Corrections* (213-230). Vancouver: Simon Fraser University.
- Cario, R. (13 octobre 2002). Si l'on a une bonne prise en charge, les victimes ne recherchent plus la vengeance. Propos recueillis par C. Prieur. *Le Monde*.
- Casadumont, G., & Poncela, P. (2004). *Il n'y pas de peine juste*. Paris: Odile Jacob.
- Cauchie J.-F. (2005). Un système pénal entre complexification et innovation. Le cas ambivalent des travaux communautaires belges. *Déviance et Société*, 4, 399-420.
- Cauchie, J.-F., & Kaminski, D. (18 janvier 2007). Éléments pour une sociologie du changement pénal en Occident. Éclairage des concepts de rationalité pénale moderne et d'innovation pénale. *Champ Pénal/Penal Field*, URL: <http://champenal.revues.org/document613.html>.
- Cesoni, M.L., & Rechtman, R. (2005). La réparation «psychologique» de la victime: une nouvelle fonction de la peine. *Revue de Droit Pénal et de Criminologie*, 2, 158-178.
- Cohen, M. D., March, J. G., & Olsen, J. P. (1972). A Garbage Can Model of Organizational Choice. *Administrative Science Quarterly*, 17 (1), 1-25.
- Devresse, M.-S., Luypaert, H., Kaminski, D., & Beyens, K. (2006). *Recherche sur l'évaluation de la réglementation, des processus décisionnels et du travail en matière de surveillance électronique* (À la demande de la ministre de la Justice Laurette Onkelinx). Rapport final, 31 septembre.
- Dominicus, H. (2004). Alternatieve sancties en vormen van afdoening. Beleidsontwikkelingen en knelpunten. In D. Van Daele & I. Van Welzenis (Eds), *Actuele thema's uit het strafrecht en de criminologie* (31-45). Leuven: Universitaire Pers Leuven.
- Erner, G. (2006). *La société des victimes*. Paris: La Découverte.

- Garapon, A., Gros, F. & Pech, Th. (2001). *Et ce sera justice. Punir en démocratie.* Paris: Odile Jacob.
- Giddens A. (1998). *The Third Way. The renewal of Social Democracy.* Cambridge: Polity Press.
- Guillarme, B. (2003). *Penser la peine.* Paris: P.U.F.
- Kaminski, D. (2001). Faveur désenchantée. Catalogue raisonné des obstacles à la répression pénale. *Travailler le social*, 29/30.
- Kaminski, D., Lalande, P., & Dallaire, J.-C. (2001). Actualités de la surveillance électronique des condamnés au Québec et en Belgique. *Revue de droit pénal et de criminologie*, 6, juin, 560-574.
- Kaminski, D. (2007). La peine de travail en Belgique. *Revue de science criminelle et de droit pénal comparé*, 2, 393-399.
- Landreville, P. (Prés.) (1986). *Rapport du comité d'étude sur les solutions de rechange à l'incarcération.* Québec: Solliciteur général du Québec.
- Landreville, P. (1987). Surveiller et prévenir: l'assignation à domicile sous surveillance électronique. *Déviance et Société*, 11 (3), 251-269.
- Landreville, P. (1994a). La surveillance électronique des délinquants. In E. Heilmann (Ed), *Science ou justice? Les savants, l'ordre et la loi* (51-60). Paris: Autrement.
- Landreville, P. (1994b). Compensatory Work Programme, a Way of Limiting Prison Use? The Québec Experience. *The Howard Journal of Criminal Justice*, 33 (3), 236-245.
- Landreville, P. (1995). L'absence temporaire dans les établissements de détention du Québec. *Criminologie*, 28 (1), 139-147.
- Landreville, P. (1999). La surveillance électronique des délinquants: un marché en expansion. *Déviance et Société*, 23 (1), 105-121.
- Landreville, P., Lehalle, S., & Charest, M. (2004). *L'emprisonnement avec sursis au Québec: impact de l'arrêt Proulx et du nouveau cadre de gestion.* Rapport de recherche. Montréal: CICC.
- Lehtinen, M. W. (1978). Technological incapacitation: a neglected alternative. *Quarterly Journal of Corrections*, 2, 31-38.
- Morris, N., Tonry, M. (1990). *Between Prison and Probation. Intermediate Punishments in a Rational Sentencing System.* New York: Oxford University Press.
- Pires, A. P. (1987). La réforme pénale au Canada. L'apport de la Commission canadienne sur la détermination de la peine. *Criminologie*, XX (2), 11-55.
- Pires, A. P. (1998). Aspects, traces et parcours de la rationalité pénale moderne. In C. Debuyst, F. Digneffe, & A. P. Pires, *Histoire des savoirs sur le crime et la peine* (vol. 2, 3-52). Bruxelles: De Boeck.
- Reynaert, P. (2006). Pourquoi tant de peines? La peine de travail ou les métastases de la pénalité alternative. In Union Belgo-Luxembourgeoise de Droit Pénal (Ed.), *L'exécution des peines/De strafuitvoering* (339-389). Bruxelles: La Charte.
- Vigour, C. (2004). Réformer la justice en Europe. Analyse comparée des cas de la Belgique, de la France et de l'Italie. *Droit et société*, 56/57, 291-325.

Quand droit et criminologie se rencontrent

Hélène Dumont

*Professeure titulaire
Faculté de droit
Université de Montréal
helene.dumont@umontreal.ca*

Il existe dans un parcours universitaire la rencontre de quelques professeurs qui influencent notre futur. Pierre Landreville a été pour moi l'un de ceux-là. Au début des années 1970, je commence des études supérieures en droit pénal à la Faculté de droit de l'Université de Montréal à un moment où celle-ci introduit un loup dans la bergerie, soit un criminologue dans une tanière de juristes. Les études en droit se suffisaient alors à elles-mêmes et n'offraient, en tout cas, aucune initiation à la criminologie aux étudiants intéressés par le droit pénal, soit pour le pratiquer, soit pour en faire un champ d'études. Il y avait à cette époque une frontière intellectuelle, voire un mur de Berlin, entre le droit et les sciences sociales en général et entre le droit pénal et la criminologie en particulier.

Pierre Landreville enseigne ainsi à un petit groupe de mordus du droit pénal les rudiments de la criminologie et de la pénologie. Ces derniers étaient des «fans» du pénaliste Jacques Fortin, le professeur qui avait planifié l'entrée de la criminologie dans un cursus de maîtrise en droit pénal. Je me rappelle avoir fait une recherche sur les règles minimales concernant le traitement des détenus¹, un travail servant

1. *Ensemble des règles minima pour le traitement des détenus*, Résolution du premier congrès des Nations Unies pour la prévention du crime et le traitement des délinquants, Genève, 30 août 1955.

d'évaluation dans le cadre du cours de Pierre et qui sera par la suite l'aiguillon de mes premières pistes de recherche en tant que professeure de droit pénal. Dès lors, je m'intéresse aux droits des détenus et pas seulement de manière académique. Pierre Landreville me gagne en effet à son militantisme en faveur de l'amélioration des conditions de détention dans les prisons provinciales et dans les pénitenciers fédéraux. Nous sommes du nombre des activistes de la première heure de l'Office des droits des détenu(e)s au sein de la Ligue des droits de l'Homme². C'est d'ailleurs à l'intérieur de cet organisme que nous réclamons la fermeture de Parthenais³, un centre de détention provisoire des prévenus logé au-dessus des locaux de la police et manifestant, dans son organisation et son architecture, une totale indifférence à l'égard de leurs droits selon les prescriptions de l'ONU en cette matière. Dans la foulée de ce militantisme, nos recherches communes tenteront de vérifier la conformité ou la non-conformité des directives du commissaire aux pénitenciers canadiens avec les règles onusiennes sur le traitement des détenus⁴. Nous avions un obstacle de taille à cet exercice intellectuel puisque les directives étaient secrètes et échappaient à l'obligation de publicité des textes réglementaires⁵. En somme, toute la matière du droit carcéral était inaccessible et le droit correctionnel n'existait tout simplement pas. Intenter un recours devant un tribunal compétent au motif de la violation des droits d'un détenus relevait de l'aventure «kafkaesque». D'ailleurs la Cour suprême sanctionnera vers la fin des années 1970 par une fin de non-recevoir la requête d'un détenus contestant la légalité d'une décision disciplinaire affectant ses droits sous prétexte qu'il s'était présenté devant le mauvais tribunal de première instance, que les directives régissant les conditions de détention fédérales n'étaient pas des règlements et que les droits des détenus étaient assimilables à des priviléges. Ce jugement retardera de plusieurs années la reconnaissance ultérieure par cette Cour des droits fondamentaux des détenus⁶. En

2. J'ai été présidente de l'Office des droits des détenu(e)s de la Ligue des droits de l'Homme du Québec (1974-1975) après Pierre Landreville.

3. Dumont & Gagnon (1976). Parthenais, une lutte à finir. *Criminologie*, IX (1-2), 163-189.

4. Landreville, P., & Dumont, H. (1973). Discipline et droits des détenus dans les institutions pénales au Québec. *Revue canadienne de criminologie/Canadian Journal of Criminology*, 15, 412-435.

5. *Martineau c. Comité de discipline des détenus de l'Institution de Matsqui*, [1978] 1 RCS 118.

6. Pour une étude complète de l'évolution de la jurisprudence en droit carcéral, voir les travaux de Lucie Lemonde, qui a fait sa thèse de doctorat sous la supervision conjointe

ressassant pour l'occasion mes souvenirs, je suis convaincue que les travaux scientifiques et l'action engagée de Pierre Landreville ne sont pas étrangers à l'évolution de la politique pénale en matière de droits des détenus au Québec et au Canada.

Depuis nos premiers échanges sur la question des droits des détenus, notre production scientifique respective s'est effectuée en citant avec approbation les travaux de l'un et de l'autre et en enrichissant nos propres recherches, de criminologie pour ma part et de droit pour sa part. Il me faut à cet égard témoigner de son influence dans la façon de présenter mon *Traité de pénologie*⁷ aux juristes canadiens. En 1993, je publie un traité sur les règles de détermination et d'exécution des sentences au Canada en cherchant à expliquer non seulement le droit tel qu'il s'élabore dans la loi et par la jurisprudence, mais en examinant aussi les courants de pensée qui surdéterminent ce droit de manière systémique et en intégrant les études empiriques des criminologues à la compréhension de la peine sur le plan juridique. En bref, il me paraissait inconcevable de faire de la pénologie sans l'apport des études émanant de la criminologie et cette conviction, je l'ai acquise au contact de Pierre Landreville, le professeur, le collègue, l'humaniste et le scientifique.

En lisant le bilan que trace Pierre Landreville dans ce numéro de *Criminologie* et qu'il intitule «Grandeur et misères de la politique pénale au Canada: du réformisme au populisme», je trouve encore matière à l'évolution de ma propre réflexion. En effet, Pierre fait état du décalage qui existerait entre, d'une part, le discours politique conservateur actuel en faveur de plus de sécurité et de rigueur répressive et, d'autre part, la pratique des intervenants dans le domaine pénal et correctionnel. En d'autres mots, les pratiques professionnelles au Canada ne suivraient pas nécessairement de façon concomitante le discours populiste ambiant et resteraient influencées par les connaissances des sciences humaines et sociales et contribuerait peut-être à modérer les effets des peines plus rigoureuses adoptées ces récentes années. J'aime à penser que les professionnels formés aux sciences humaines et sociales et les juristes

de Pierre Landreville et d'Hélène Dumont et qui publie dans cet ouvrage «Landreville et les détenu(e)s de par ici». Voir aussi Lemonde & Landreville (2002). La reconnaissance des droits fondamentaux des personnes incarcérées: l'expérience canadienne. In Kaminski & De Schutte (Dir.), *L'institution du droit pénitentiaire. Enjeux de la reconnaissance des droits des détenus* (69-88), Paris: Bruylant, LGDJ.

7. Dumont, H. (1993). *Pénologie: le droit canadien relatif aux peines et aux sentences*. Montréal: Les Éditions Thémis Inc.

initiés à la criminologie comme je l'ai été, grâce à Pierre Landreville, réussiront à mieux résister à ce mouvement répressif et à imprégner la justice de valeurs humanistes favorables à la réinsertion sociale des détenus. Pierre Landreville y a travaillé tout au long de sa carrière et il m'a inspirée depuis le commencement de la mienne.

L'article de Pierre dans ce numéro de la revue *Criminologie* confirme à nouveau la pertinence de ces transferts de connaissances entre le droit pénal et la criminologie. Aujourd'hui, l'on appellerait plus sérieusement ces échanges formels et informels entre Pierre et moi, marqués du sceau de l'amitié tout au long de nos carrières universitaires, de l'interdisciplinarité.